

**MULTIKULTURAL PADA ARSITEKTUR MASJID AGUNG PURBOYO
DESA SUWALUH, BALONGBENDO, SIDOARJO, SEBAGAI WUJUD
KEBUDAYAAN ISLAM NUSANTARA**

SKRIPSI

**Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh
Gelar Sarjana dalam Program Strata Satu (S-1)
Pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam (SPI)**



Oleh

Arsyil Adhiimi

NIM: A92216114

**FAKULTAS ADAB DAN HUMANIORA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN)
SUNAN AMPEL SURABAYA**

2019

**MULTIKULTURAL PADA ARSITEKTUR MASJID AGUNG PURBOYO
DESA SUWALUH, BALONGBENDO, SIDOARJO, SEBAGAI WUJUD
KEBUDAYAAN ISLAM NUSANTARA**

SKRIPSI

**Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh
Gelar Sarjana dalam Program Strata Satu (S-1)
Pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam (SPI)**

Oleh

Arsyil Adhiimi

NIM: A92216114

**FAKULTAS ADAB DAN HUMANIORA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN)
SUNAN AMPEL SURABAYA**

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Arsyil Adhiimi
NIM : A92216114
Jurusan : Sejarah dan Peradaban Islam
Fakultas : Adab dan Humaniora

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa SKRIPSI ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian / karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya. Jika ternyata di kemudian hari skripsi ini terbukti bukan hasil karya saya sendiri, saya bersedia mendapatkan sanksi berupa pembatalan gelar kesarjanaan yang saya peroleh.

Surabaya, September 2019

Yang menyatakan,



Arsyil Adhiimi

NIM A92216114

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang disusun oleh :

Arsyil Adhiimi (NIM: A92216114) ini telah diperiksa dan disetujui untuk
diujikan.

Surabaya, 17 Desember 2019

Oleh

Pembimbing



Dr. Masyhudi, M. Ag.

NIP. 195904061987031004

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi ini ditulis oleh ARSYIL ADIHIMI (A92216114) telah diuji oleh Tim Penguji dan dinyatakan Lulus pada tanggal 26 Desember 2019

Ketua/Pembimbing



Dr. Mashudi, M.Ag.
NIP. 195904061987031004

Penguji I



Prof. Dr. H. Imam Ghazali, M.A.
NIP. 196002121990031002

Penguji II



Drs. H. Ridwan Abu Bakar, M.Ag.
NIP. 195907171987031001

Sekretaris




Dra. Lailatul Huda, M.Hum.
NIP. 196311132006042004

Mengetahui,

Dekan Fakultas Adab dan Humaniora UN Sunan Ampel Surabaya




Dr. H. Agus Aditoni, M.Ag.
NIP. 196210021992031001

Indonesia. Meskipun demikian banyaknya peneliti yang telah mengkaji mengenai arsitektur bangunan lama, namun penulis meyakini bahwa masih banyak beberapa bagian yang terlewatkan atas perhatian para peneliti tersebut, entah karena faktor berada di lokasi yang terpencil atau karena kurangnya jangkauan dan minat peneliti untuk meneliti pada sudut-sudut desa. Salah satu diantaranya adalah Masjid Agung Purboyo yang terletak di Desa Suwaluh, Kecamatan Balongbendo, Kabupaten Sidoarjo.

Dalam penelitian ini penulis mencoba mengulas lebih dalam mengenai arsitektur pada Masjid Agung Purboyo yang terdapat di Desa Suwaluh, tempat penulis hidup dan dibesarkan sedari kecil, beserta makna yang terkandung di dalamnya, sehingga dapat ditemukan titik terang bahwasannya masjid ini benar-benar merupakan masjid tua warisan leluhur yang pernah singgah di Desa Suwaluh yang kemudian mengalami perkembangan dan kemajuan seiring perkembangan zaman tanpa menghapus dan menghilangkan nuansa arsitektur lama.

Hal itu sangat dirasakan oleh peneliti saat pertama kali berkunjung dan masuk ke bagian inti (dalam masjid), dimana terdapat empat buah soko guru (tiang penyangga) dengan mihrab dan mimbar yang sangat sederhana berupa tembok yang dibentuk kursi polos dengan tongkat kuno disampingnya. Nuansa kuno sangat terasa kental di bagian inti (dalam masjid), meskipun pada beberapa bagian telah mendapat sentuhan-sentuhan modern akibat pemugaran dan pembaharuan yang telah dilakukan beberapa kali demi tetap terjaga dan kokohnya masjid.

Mengetahui nilai-nilai sejarah lokal yang ada di lingkungan sekitar kita tentunya menjadi hal yang sangat penting, sebagai warga penduduk yang menempati suatu wilayah tertentu sedari kecil. Hal itu menjadi penting karena sebagai warga lokal sudah sepantasnya mengetahui akan kebenaran lingkungannya, jika tidak maka kebenaran itu bisa menjadi suatu yang semu belaka (mitos) dan menjadi sulit untuk diungkap di kemudian hari sebagai suatu sumber ilmu pengetahuan.

Dari sini penulis juga ingin mengulas bahwasannya dengan adanya arsitektur masjid kuno di Indonesia mampu menjadi bahan bukti yang nyata akan halusinya kedatangan Islam ke Nusantara. Islam yang datang ke Indonesia adalah Islam yang membawa kedamaian dengan menyelami ke dalam budaya lama yang telah ada. Hal tersebut dilakukan demi mendapat simpati pada masyarakat lokal untuk masuk agama Islam, dan untuk dapat memberikan kesan positif pada masyarakat, bahwa Islam bukanlah agama yang kaku dan susah untuk dijalankan. Namun demikian, Islam tetap memiliki pondasi keimanan yang kuat, meskipun dari sisi syariatnya terjadi banyak perbedaan dan perubahan.

Dalam perkembangan selanjutnya masjid-masjid Nusantara ini kemudian mampu menjadi wujud kebudayaan akan adanya Islam Nusantara. Islam Nusantara dalam hal ini bukan berarti muncul pencabangan baru mengenai agama Islam, melainkan pengertian dan pemahaman khusus mengenai agama Islam yang ada di Nusantara, yakni Islam yang berdasarkan Undang-Undang Dasar. Islam yang berada di Indonesialah yang kemudian disebut sebagai

sebagai wujud nyata dari kebudayaan Nusantara yang tercermin dari bentuk bangunan masjid Nusantara. Sehingga pendekatan yang digunakan dalam melakukan penelitian adalah pendekatan historis dan antropologi. Pendekatan historis dalam penelitian ini digunakan untuk mengungkapkan latar belakang didirikannya Masjid Agung Purboyo, yang terdiri dari heuristik, verifikasi sumber, interpretasi, dan historiografi. Sementara pendekatan antropologi digunakan untuk menelaah arsitektur masjid dan untuk mengetahui bagian-bagian mana saja yang telah mendapatkan pengaruh dan akulturasi dari budaya lokal atau budaya lama, yakni Budaya Jawa, yaitu yang lebih dominan kepada budaya Hindu-Budha, karena dahulu masyarakat Jawa mayoritas adalah beragama Hindu-Budha, dan bagian yang bernilai arsitektur Islam, serta arsitektur Budaya Arab. Pendekatan ini dilakukan dengan mendatangi langsung objek yang diteliti dengan melakukan pemotretan, pengukuran, dan lain sebagainya yang berhubungan langsung dengan Masjid Agung Purboyo.

Multikultural secara bahasa berasal dari dua kata, yakni “multi” yang berarti banyak dan “cultur” yang berarti budaya, sehingga multikultural dapat diartikan sebagai banyak budaya yang beraneka ragam. Artinya, jika dimasukkan dalam bahasan penelitian ini maka bermakna penyesuaian akan konstruksi bangunan yang digunakan sebagai tempat ibadah umat Islam, yakni masjid. Bangunan masjid yang dibentuk tidak jauh berbeda dengan bangunan penduduk sekitar tempat masjid itu didirikan. Hal tersebut dilakukan agar Islam mampu diterima secara baik oleh penduduk setempat, karena

arsitektur Masjid Agung Jawa Tengah, oleh Derry Esa Wahyudi, Universitas Islam Negeri Walisongo Semarang, tahun 2015. Dalam skripsi tersebut menjelaskan tentang sejarah masjid dan juga interelasi antara nilai Islam dan Jawa yang terdapat di dalam arsitektur Masjid Agung Jawa Tengah. Perbedaannya dengan penelitian ini hanyalah terletak pada objek yang diteliti, yakni Masjid Agung Purboyo.

Penelitian kedua diambil dari skripsi yang berjudul Akulturasi Pada Masjid Santren Bagelan Purworejo, yang diteliti oleh Dita Mardiani, Jurusan Sejarah dan Kebudayaan Islam, Fakultas Adab dan Ilmu Budaya, Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta, tahun 2015. Dalam skripsi tersebut dijelaskan mengenai latar belakang didirikannya Masjid Santren Bagelan Purworejo, fungsi masjid sebagai sarana ibadah dan sekaligus sebagai markas laskar Bagelan atau Kenthol Bagelan, sehingga masjid tersebut tak hanya memiliki fungsi tunggal sebagai sarana ibadah semata. Pada skripsi ini juga dijelaskan mengenai proses masuk dan berkembangnya unsur budaya yang tercermin pada arsitektur Masjid Santren Bagelan, sebagai wujud akan kebudayaan masjid yang ada di Nusantara.

Penelitian selanjutnya yakni skripsi yang berjudul Akulturasi Budaya Eropa, Hindu dan Islam pada Masjid Keraton Kanoman. Pada skripsi ini dijelaskan mengenai akulturasi dari dua budaya, yakni budaya Eropa dan Hindu, yang kemudian melebur menjadi satu kesatuan yang unik pada sebuah arsitektur Masjid Keraton Kanoman. Pada penjelasan mengenai arsitektur masjid ini juga mencerminkan arsitektur masjid tradisional atau masjid

observasi sebanyak empat kali kunjungan, yaitu pada tanggal 2 September 2019, 9 September 2019, 11 September 2019, dan 13 September 2019. Observasi ini dilakukan dengan tujuan untuk mendapatkan data visual dari Masjid Agung Purboyo. Data yang diperoleh dari hasil observasi ini adalah berupa foto fisik bagian-bagian penting dari objek Masjid Agung Purboyo yang akan dianalisis dan dideskripsikan dalam skripsi ini.

- b) Interview (Wawancara). Cara ini dilakukan dengan tujuan untuk mendapatkan informasi secara langsung tentang latar belakang (sejarah) berdirinya Masjid Agung Purboyo dan hal-hal yang berkaitan dengan Masjid Agung Purboyo dari responden (informan) yaitu, ketua takmir Masjid Agung Purboyo, pengurus Masjid Agung Purboyo, Kepala Desa Suwaluh, salah seorang keluarga keturunan Purboyo, dan masyarakat sekitar Masjid Agung Purboyo yang merupakan asli penduduk setempat (bukan pendatang). Hasil yang diperoleh dari metode ini adalah berupa data kualitatif yang perlu untuk dianalisis kembali kebenaran dan keobjektifitasannya agar tidak bersifat subjektif.
- c) Dokumentasi. Studi dokumentasi pada penelitian ini menggunakan dokumen-dokumen yang disimpan di dalam Masjid Agung Purboyo dan beberapa dokumen yang disimpan di rumah ketua takmir Masjid Agung Purboyo serta data-data dari kantor dinas

Untuk mempermudah dalam analisis permasalahan, maka penulisan skripsi ini akan disampaikan dalam lima bab dengan sistematika sebagai berikut.

Historiografi dimulai dengan pendahuluan yang akan diuraikan dalam bab I. Dalam bab I ini dijelaskan mengenai latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, landasan dan kerangka teori, metode penelitian, dan sistematika pembahasan. Bab inilah yang menjadi kerangka dasar penulisan skripsi dan kemudian menjadi pijakan bagi penulis untuk memulai penelitian dengan objek Masjid Agung Purboyo.

Bab II berisi tentang sejarah Masjid Agung Purboyo. Bab ini merupakan awal bagi penulis untuk mulai mendeskripsikan dan menganalisis hasil penelitian yang telah diperoleh selama beberapa pekan. Bagian ini dimulai dengan menganalisis asal-usul pendiri Masjid Agung Purboyo, latar belakang pendirian Masjid Agung Purboyo, sejarah penamaan masjid Agung Purboyo, serta mendeskripsikan beberapa pemugaran yang telah dilakukan di Masjid Agung Purboyo.

Bab III berisi tentang arsitektur Masjid Agung Purboyo. Dalam bab ini dijabarkan mengenai tata letak bangunan, bentuk bangunan, serta hiasan yang terdapat di dalam Masjid Agung Purboyo. Bab ini bertujuan untuk mendeskripsikan Masjid Agung Purboyo secara menyeluruh, hingga dapat ditemukan gambaran lebih jelas akan adanya unsur-unsur budaya yang ikut tercampur dan masuk ke dalam arsitektur Masjid Agung Purboyo, yakni unsur nilai Islam dan budaya Jawa.

pembaruan yang berarti, hanya saja terdapat tambahan dekorasi berupa tulisan kaligrafi pada bagian atas mihrab, AC pada bagian dalam mihrab, pewangi ruangan, tongkat khutbah dan jam digital masjid yang menunjukkan keterangan masjid dan waktu shalat.

Sementara bagian yang mendapat perbaikan adalah pada bagian tiang utama masjid. Dahulu tiang utama masjid berupa tiang dari kayu, namun kini karena dirasa perlu untuk diperbaiki maka kayu tersebut diganti dengan tiang penyangga dari semen dengan tanpa merubah posisi serta bentuk awal tiang. Ketua Ta'mir Masjid Agung Purboyo mengatakan bahwa sempat ada rencana untuk menghilangkan empat tiang tersebut (tidak dikasih tiang), namun beliau menolaknya, beliau ingin pada bagian utama masjid tetap terjaga keaslian dan nuansa lamanya, agar tidak menghilangkan nilai sejarah yang telah ada sejak lama.

Hal tersebutlah yang pada akhirnya mampu memberikan jejak sejarah tradisional pada masjid ini, karena memunculkan keunikan yang tersendiri dan berbeda dengan gaya arsitektur masjid-masjid modern pada umumnya. Meskipun pada bagian interior masjid masih mempertahankan bentuk arsitektur bangunan lama, namun pada bagian eksterior masjid yang merupakan bangunan baru, beberapa telah mengikuti gaya arsitektur modern. Diantaranya yakni pada bagian serambi paling luar dibatasi dengan pintu dan pagar yang terbuat dari aluminium mengelilingi seluruh bagian luar masjid. Pada pintu dan pagar aluminium tersebut juga terdapat hiasan berupa lambang tulisan kaligrafi "Allah" dan "Muhammad".

lapangan tersebut terdapat sebuah pelawangan yang oleh warga setempat dinamakan dengan pelawangan Lor (utara). Hal tersebut dikarenakan di Desa Suwaluh ini terdapat dua pelawangan, yakni pelawangan Utara dan pelawangan Selatan.

Demikian pula masjid utama di desa ini atau dikatakan sebagai masjid pertama yang berdiri di Desa ini pada bagian Suwaluh Utara adalah Masjid Agung Purboyo, lengkap dengan makam keluarga Purboyo, dan pada bagian Suwaluh Selatan terdapat Masjid Abu Bakar, juga terdapat makam keluarga santren (sebutan untuk keluarga Abu Bakar). Masjid ini pun terletak tidak jauh dari aliran sungai yang mengalir di Desa Suwaluh.

Dengan demikian lengkap sudah kubu utama dari Desa Suwaluh, yakni suwaluh Utara dan Suwaluh Selatan yang telah didirikan Masjid. Hal tersebut pula yang menjadikan masyarakat Desa Suwaluh mayoritas beragama Islam. Dan pada perkembangan selanjutnya, terdapat beberapa bangunan musholla-musholla pada bagian tengah dari Desa Suwaluh.

B. Bentuk Bangunan Masjid

Mengenai bentuk masjid, dalam Al-Qur'an maupun Al-Hadits tidak ditemukan satu ketentuan khusus tentang bagaimana bentuk masjid. Hal tersebut menunjukkan bahwa kedua kitab suci pedoman umat Islam ini benar-benar memiliki nilai / mutu yang sangat tinggi. Sebab, bentuk bangunan itu pasti akan berkaitan erat dengan fungsi dan akan selalu dipengaruhi oleh ruang dan waktu, sehingga akan memunculkan banyak perubahan dan perbedaan dimana dan kapan bangunan (masjid) itu dibangun. Selain hal

Mimbar pada Masjid Agung Purboyo hanyalah sebuah tempat duduk yang dibuat dari bahan yang tidak berbeda dengan tembok sekelilingnya, hanya saja dibuat sedikit lebih tinggi dengan bentuk yang dapat difungsikan sebagai tempat duduk, menyerupai kursi yang sangat sederhana. Seiring dengan beberapa pemugaran yang terjadi pada masjid ini, hanya diperbarui pada bagian lapisan temboknya saja, yakni diberi tambahan keramik, namun tetap tidak merubah bentuk asalnya sebagai tempat duduk yang sangat sederhana (tanpa motif sedikitpun).

Mimbar pada masjid ini bertempat dalam satu ruang dengan mihrab yang terbelah tidak terlalu luas, yakni dengan ukuran...., hanya saja terletak pada bagian sisi kanan mihrab. Hal tersebut merupakan suatu keunikan tersendiri bagi Masjid Agung Purboyo dimana kebanyakan pada umumnya mimbar adalah berbahan dasar kayu dan memiliki seni ukiran-ukiran tertentu, namun pada masjid ini tidak menggunakan mimbar demikian, dan tetap mempertahankan bentuk mimbar lama yang sudah melekat pada masjid ini.

Keunikan lainnya yakni terdapat pada tongkat mimbar yang tertulis sebagai inventaris masjid hasil sumbangan dari warga Ratatek pada tahun 1963. Tongkat ini disumbangkan dan diberikan kepada Masjid Agung Purboyo sejak tahun 1963 hingga saat ini

lebih kecil daripada bawahnya. Bentuk atap kerucut (limasan) sangat mencerminkan bentuk atap masjid lama (kuno), seperti halnya yang terdapat pada Masjid Agung Demak, Masjid Sunan Ampel, dan masjid-masjid kuno lainnya dengan empat buah tiang sebagai penyangga di bagian dalamnya.

Mengenai bentuk atap limasan ini terdapat berbagai variasi pendapat dan penafsiran dikalangan para peneliti dan pemerhati sejarah. Bentuk yang mirip dengan masjid Demak dan Ampel, yakni berupa bangunan utama persegi dengan empat buah tiang penyangga yang seringkali dilengkapi dengan serambi di sisi timur, dan tidak jarang lokasinya berada di dekat makam, serta adanya tembok bata yang melingkari keseluruhan bagian kompleks adalah bentuk penampakan masjid yang khas di nusantara pada abad ke-XVI dan ke XVII.

Perbedaan pendapat paling banyak terjadi khususnya pada bentuk atap yang berlapis-lapis, apakah bentuk tersebut berasal dari penggambaran sebuah gunung Meru atau berasal dari manifestasi bentuk bangunan tradisional Jawa (Joglo), atukah berasal dari orang-orang Muslim yang memiliki pengaruh cukup besar di Demak dan pesisir pantura Jawa pada abad ke-XV. Menurut Soekmono, atap tumpang yang bersusun dianggap sebagai bentuk perkembangan dari dua unsur yang berlainan, yakni atap

Ornamen yang terdapat pada Masjid Agung Purboyo adalah berupa ukiran-ukiran kaligrafi. Ukiran-ukiran yang ada menggunakan gaya tulisan atau khat tsulus. Diantara ukiran-ukiran tersebut adalah yang berada di bagian atas mihrab berupa lafadz “qodfahal mu’minuuna alladiina humaro fii sholaa tahima khoosi’uun, innasholati tanha anil munkarr” dan pada bagian dalam gapura yang bertuliskan surat al-Mukminun ayat 1-4 serta doa keluar masjid.

Pada tiang bagian atas, yang menghubungkan antara tiang satu dengan tiang yang lainnya, terdapat lubang hiasan pada setiap lengkungannya dengan bentuk yang cukup sederhana. Jika diperhatikan hampir menyerupai bentuk sisik ikan. Di dalam masjid ini juga terdapat etalase yang berisikan majalah aula serta beberapa buku agama lainnya. Etalase inipun merupakan hasil sumbangsih infaq dari masyarakat setempat.

Selain itu, pada dinding di sisi kanan masjid terdapat banner yang bertuliskan struktur kepengurusan masjid, dan juga data peserta kurban Idul Adha tahun 1440H / 2019 M. Pada bagian depan serambi masjid, tepatnya pada sisi kanan masjid diletakkan bedug dan kentongan sebagai alat untuk memberi tanda waktu masuknya shalat dhuhur. Selanjutnya, pada bagian halaman masjid, terdapat tempat parkir kendaraan bagi para pengunjung masjid. Masjid ini juga memiliki armada mobil ambulance, yang sudah

masyarakat yang telah ada. Peleburan tersebut dimaksudkan sebagai salah satu cara untuk beradaptasi terhadap budaya dan lingkungan baru, agar budaya baru yang dibawa dan diperkenalkan, yakni budaya beserta ajaran Islam dapat diterima dengan baik oleh masyarakat.

Dari sini sudah sangat jelas terlihat bahwa kedatangan Islam tidaklah mementingkan kepentingan pribadi atau keegoisan untuk menang secara kurang bijaksana, Islam tidak secara keras dan langsung menghilangkan atau menghancurkan budaya lama yang sudah mengakar dihati masyarakat, melainkan Islam datang dengan cara perlahan memasuki budaya yang telah ada dan memperbaiki secara perlahan, sehingga dalam perkembangan selanjutnya Islam berhasil menjadi agama mayoritas yang sangat berjaya di Indonesia, mengalahkan agama Hindu-Budha yang telah lama berjaya dan berkuasa di kepulauan Indonesia.

